إعراب الفعل المضارع المُعتل الآخر  .       

نواصب الفعل المضارع :  (  أَنْ  ,  لنْ  ,  كي  ,  إِذن ,  لام التعليل  ,  حتّى  )
جوازم الفعل المضارع   : ( لم  -  لمّا  -  ,  لا الناهية  , لام الأمر   )

المضارع المعتلّ الأخر  : هو المضارع الذي ينتهي بأَحد حروف العلّة : 
                          الألف ,  الواو  ,  الياء   .
1 – يُرفع الفعل المضارع المُعتل الآخر  إذا لم يُسبق بناصب أو جازم , بضمة مُقدّرة على أخره للتعذّر إذا كان معتل الآخر بالألف ,  وبالضمة المقدرة على آخره إنْ كان مُعتلّ الآخر بالواو أو الياء  .
مثال :  يرعى  البدويُّ  الغنمَ  .
يرعى : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدّرة على آخره منع من ظهورها التعذر.
يدعو خالدٌ صديقهُ                  يحمي الجنودُ  الوطنَ   .
يدعو + يحمي  : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدّرة على آخره منع من ظهورها الثقل   .
2-  يُنصب المضارع المعتل الآخر إذا سُبق بإحدى أدوات النصب , بفتحة مقدره على الألف
للتعذّر ,  وبفتح ظاهرة على الوا والياء  .
لن  ينموَ  الزرع  دون المطر  .       ذهب  إلى خليّةِ  النّحلِ  كي  بجنيَ  العسلَ  .
لن :  حرف نفي ونصب  .
ينموَ :  فعل مضارع منصوب بلن , وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .
كي : حرف نصب يفيد التعليل .
يجنيَ :  فعل مضارع منصوب بكي , وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره  .

3-  يُجزم الفعل المضارع المعتلّ الآخر بحذف حرف العلّة  .
     قال تعالى : ( ولا  تمشِ  في الأرضِ مَرَحاً  )
     قال تعالى : ( فلْيدعُ  ناديَه  )
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	الكلمة
	إعرابها

	لا  تمشِ
تمشِ


فلْيدْعُ  
	لا :  أداة نهي وجزم
 فعل مضارع مجزوم بلا الناهية وعلامة جزمه حذف حرف العلّة من آخره . 
والفاعل ضمير مستتر تقديره ( أَنت )

اللام : لام الأمر
يدعُ :  فعل مضارع مجزوم بلام الأمر وعلامة جزمه حذف حرف العلة من آخره  . والفاعل  : ضمير مستتر تقديره  ( هو )



  س 1  أعرب ما تحته خط في ما يأتي :  
1- قال تعالى : ( قالوا يا موسى  إمّا أَنْ تُلقيَ  وإما أَنْ نكونَ أَولَ مَنْ أَلقى  )
2- قال تعالى : (إِنما  يخشى  اللهَ مِنْ عبادهِ  العلماءُ  )
3- قال رسولُ اللهِ صلّى الله عليه وسلم : ( ما زال جبريلُ يوصيني  بالجار حتى ظننْتُ
أَنه  سَيُورّثُه  )
4- إذا ضاقَ صدرُ المرءِ لم  يَصفُ  عيشُهُ            وما يستطيبُ العيشَ إلا  المُسامحُ
5- لا  تنْهَ  عن خُلُقٍ وتأتيَ مِثلهُ                           عارٌ عليكَ إذا فعلْتَ عظيمُ
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	حرف مصدري ونصب .
فعل مضارع منصوب بأَنْ وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .
والفاعل : ضمير مستتر تقديره ( أَنت ) .
فعل مضارع مرفوع وعلامة رفع الضمة المُقدّرة على آخره منع من ظهورها التعذّر .
لفظ الجلالة , مفعول به مُقدّم منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة  .
فاعل مؤخَّر مرفوع وعلامة رفع الضمة الظاهرة على آخره  .
يوصي : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المُقدّرة على آخره
منع من ظهورها الثّقل . النون : نون الوقاية .الفاعل ضمير مستتر (هو )
الياء : ضمير متصل مبني على السكون في محل نصب مفعول به .
حرف نفي وجزم .
فعل مضارع مجزوم بلم وعلامة جزمه حذف حرف العلّة من آخره .
أَداة نهي وجزم .
فعل مضارع مجزوم بلا الناهية وعلامة جزمه حذف حرف العلّة من آخره  .والفاعل ضمير مستتر تقديره أَنت  .


س 2 علّل حذف أَلف الفعل ( لا تنهَ ) . ج: لأنه مجزوم بلا الناهية , وهو فعل مضارع معتل الآخر بالألف , فحُذف حرف العلّة من آخره . 
س2 : اضبط بالشكل : احرص أن تُؤديَ  واجباتك بانتظام  .

